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Промышленность

За первое полугодие 2016 года, по 
подсчетам Нижегородстата, индекс 
промпроизводства (ИПП) в Нижего-
родской области достиг 101,2%. Все 
предприятия региона отгрузили 
продукции на 529,8 млрд руб. Боль-
шая часть традиционно пришлась 
на компании обрабатывающих от-
раслей, по которым объем отгрузки 
составил 480 млрд руб. Это на 0,6% 
больше, чем за аналогичный пери-
од 2015 года.

Наибольший рост продемон-
стрировала химическая промышлен-
ность. Предприятия этого сектора от-
грузили товаров на 44,5% больше, чем 
за шесть месяцев 2015 года — на 46,3 
млрд руб. (ИПП 112,4%). Темп роста в 
производстве транспортных средств и 
оборудования составил 15,2%, ИПП — 
102,3%. Предприятия отрасли произ-
вели товаров на 72,8 млрд руб. 

Отрицательная динамика, по дан-
ным Нижегородстата, зафиксиро-
вана у металлургических предпри-
ятий, а также в производстве кокса 
и нефтепродуктов. Металлурги за по-
лугодие отгрузили продукции на 90,2 
млрд руб. — на 12% меньше, чем с ян-
варя по июнь 2015 года (ИПП 84,4%), 
производители нефтепродуктов — 
на 14% меньше (ИПП — 103,1%, дан-
ные об объемах не раскрываются).

В министерстве промышленнос-
ти, торговли и предприниматель-
ства Нижегородской области резуль-
таты производства называют «не-
плохими». «ИПП в Нижегородской 
области выше, чем в среднем по Рос-
сии, где показатель составил только 
100,4%. Тем не менее по итогам года 
темпы роста производства должны 
увеличиться, в частности за счет ме-
таллургии, увеличения объемов от-
грузки на ЛУКОЙЛе, сохранения по-
ложительной динамики в нефтехи-
мической отрасли в целом», — пола-
гают в министерстве.

Поддержка роста
Генеральный директор Нижегород-
ской ассоциации промышленни-

ков и предпринимателей (НАПП) Ва-
лерий Цыбанев считает, что во мно-
гом поддерживать набранные темы 
промышленного производства пред-
приятиям региона помогают регио-
нальные власти. «Каждый год из ре-
гионального бюджета около 2–3% до-
ходов, а это около 3 млрд руб, тратит-
ся на поддержку промышленности. 
При этом нужно понимать, что у гу-

бернатора и правительства стоят 
большие социальные задачи, и де-
нег там, сколько ни вливай, все рав-
но будет мало. Но администрация ре-
гиона и законодательное собрание 
принципиальны в позиции оказа-
ния помощи промышленникам», — 
говорит господин Цыбанев.

Несмотря на кризис и сложнос-
ти с формированием доходной час-

ти регионального бюджета, пра-
вительство постоянно ищет но-
вые возможности поддержки про-
изводственников, добавляет пред-
седатель комитета по экономике 
и промышленности законодатель-
ного собрания Михаил Гапонов. 
«В кризисной ситуации парамет-
ры инвестиционных проектов мо-
гут меняться. Понимая это, второй 

год подряд областной парламент 
принимает закон, по которому в 
случае изменений мы не расторга-
ем инвестиционное соглашение с 
предприятием. Мы не требуем на-
зад льготы по налогу на прибыль и 
налогу на имущество, потому что 

осознаем, что в кризис экономичес-
кие показатели предприятий могут 
быть хуже. Мы принципиально не 
оставляем инвестора один на один 
с его проблемами. Единственное 
условие, которое сохраняется, — 
бюджетный эффект должен быть 
положительным», — рассказывает 
Михаил Гапонов. 

Сейчас правительство региона 
и заксобрание работают над зако-
ном о государственно-частном пар-
тнерстве (ГЧП), добавляет парламен-
тарий. Он уже принят в первом чте-
нии и будет дорабатываться. Миха-
ил Гапонов считает, что закон откро-
ет доступ к новым инструментам фи-
нансирования проектов и упростит 
порядок взаимодействия с федераль-
ным Фондом развития промышлен-
ности (ФРП). 

Заместитель директора ФРП 
Юрий Шамков считает, что про-
мышленники Нижегородской об-
ласти по сравнению с теми, кто ра-
ботает в других субъектах РФ, до-
статочно активно взаимодействуют 
с фондом. Он рассказал, что за пол-
тора года работы ФРП от региона 
поступило 27 заявок. Одна из них 
уже профинансирована: кредит на 
274,1 млн руб. получил завод «Дроб-
маш» на выпуск семи новых видов 
мобильной дробильно-сортировоч-
ной техники, которая сможет рабо-
тать в условиях российского Севе-
ра. Еще по одной заявке документы 
готовятся к подписанию. Речь идет 
о проекте компании «Гранком», ко-
торая планирует производить по-
рошковые быстрорежущие стали 
и гранулы. Льготный заем фонда 
может составить 298,8 млн руб. из 
804,1 млн руб. общих инвестиций 
в проект. «По трем проектам заяв-
ки были отклонены, по 10-ти — ра-
бота прекращена. Это произошло, 
потому что в течение четырех ме-
сяцев после подачи документов за-
емщики не проявляли никакой ак-
тивности. Происходит это доста-
точно часто, потому что все время 
меняются внешняя ситу-
ация, условия рынка… 
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Объемы отгрузки в химической 
промышленности выросли на 44,5%
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По итогам первого полугодия индекс промышленного производства в Нижегородской области составил 101,2%, в то время как в сред-
нем по стране он не превысил 100,4%. Стимулы развития региональных предприятий и проблемы, которые мешают ускорению роста, 
промышленники и эксперты обсудили на деловом завтраке приволжского представительства Издательского дома «Коммерсантъ». 

Кредитная история

В условиях санкций и нестабильнос-
ти мировых рынков российская про-
мышленность стагнирует, а высокие 
кредитные ставки и жесткая позиция 
банков не позволяют привлекать за-
емные средства для развития бизне-
са. Однако на федеральном и регио-
нальном уровнях разрабатывается и 
применяется ряд инструментов, ко-
торые призваны сделать кредиты для 
крупного и малого бизнеса более до-
ступными. Какие новые механизмы 
поддержки предприятий готовятся на 
федеральном уровне и достаточно ли 
этих мер для смены тренда, разбирал-
ся «Ъ — Промышленность».

Несмотря на наметившийся перелом в 
нисходящем тренде развития промышлен-
ности, руководители нижегородских пред-
приятий отмечают, что острая фаза кризи-
са пока не преодолена, и возлагают боль-
шие надежды на государственные инсти-
туты развития и поддержку со стороны фе-
деральных фондов, а также рассчитывают 
на лояльность банков.

По данным Волго-Вят ского управления 
Центробанка, ситуация с кредитовани-
ем предприятий в Нижегородской облас-
ти складывается лучше, чем в соседних ре-
гионах. За пять месяцев банки выдали юр-
лицам 275,7 млрд руб. заемных средств, то 
есть на 20,4% больше, чем с января по май 
прошлого года. В то время как в целом по 
территории, подведомственной Волго-Вят-
скому управлению ЦБ, а это11 регионов, 
рост составил всего 7%. При этом уровень 
просроченной задолженности организа-
ций в Нижегородской области сократился: 
на конец мая он составил 5,7% кредитного 
портфеля, или 20,5 млрд руб. Это почти на 
10% меньше, чем в прошлом году. В сегмен-
те малого и среднего бизнеса темпы рос-
та просрочки тоже снижаются, хотя ее уро-
вень значительно выше — 16%.

В Центробанке считают, что рост объ-
емов кредитования и снижение просро-
ченной задолженности сигнализируют о 
положительных тенденциях развития эко-

номики региона, но есть и обратная сторо-
на медали. В ходе проверок регулятор об-
наружил, что изменились структура и ка-
чество кредитного портфеля: выяснилось, 
что банки стараются скрывать просроч-
ку крупных корпоративных заемщиков. 
 Например, если у предприятий возникают 
проблемы с обслуживанием долга, кредит-
ные учреждения нередко идут им навстре-
чу и реструктуризируют ссуду. И в надзор-
ном ведомстве полагают, что растущая до-
ля реструктурированных кредитов круп-
ному бизнесу говорит о проблемах в этом 
сегменте. Кроме того, по мнению регулято-
ра, банки злоупотребляют возможностью 
неоднократной пролонгации ссуд, чтобы 
скрыть ухудшение финансового положе-
ния заемщиков и отсрочить формирова-
ние дополнительных резервов. Нашелся 
еще один способ скрывать реальный уро-
вень риска — на этапе формирования за-
логовой базы оценивается лишь формаль-
ная достаточность стоимости заложенно-
го имущества и не изучаются аналогичные 
объекты, рыночный спрос на них, не оце-
нивается реальная стоимость залога и срок 
его реализации.

Подобная структура кредитного порт-
феля крупных промпредприятий свиде-
тельствует не только о сложной ситуации 
в реальном секторе, но и о недостаточнос-
ти существующих инструментов инвес-
тиционного финансирования. «В России 
практически отсутствует долгосрочное 
инвестиционное кредитование, поэтому 
многие компании, чтобы реализовать пя-
тилетний проект, привлекали кредит на 
два года с расчетом на пролонгацию. Сей-
час ситуация изменилась, но заводы уже 
строятся, и у банков выбор невелик: либо 
объявить дефолт должника и почти ниче-
го не получить, либо реструктурировать 
кредит и получить средства позднее», — 
поясняет директор Frank Research Group 
Юрий Грибанов. По оценкам замгенди-
ректора «Интерфакс ЦЭА» Алексея Бузда-
лина, применение различных методов 
ухода от фиксации просрочки может со-
ставлять десятки процентов от всего кре-
дитного портфеля юрлиц в регионах. В то 

же время, отмечает эксперт, сокращение 
просрочки в абсолютных значениях мо-
жет говорить о том, что банки в регионах 
активно работают с накопившейся задол-
женностью. 

Причинная ставка
Банки все еще получают «вал критики» со 
стороны предприятий реального сектора, 
несмотря на рост объемов кредитования, 
отмечает председатель комитета Госдумы 
по экономической политике, инноваци-
онному развитию и предпринимательс-
тву, президент Ассоциации региональных 
банков «Россия» Анатолий Аксаков. «В эко-
номике наметились позитивные тенден-
ции. Индекс настроения руководителей 
промпредприятий впервые за последнее 
время превысил 50%, и это хороший сиг-
нал. Но промышленники жалуются, что 
банки не дают кредитов, предъявляют жес-
ткие требования, задают высокие процен-
тные ставки. Действительно, сейчас доля 
кредитов в общем объеме активов кредит-
ных организаций меньше 50%, хотя полто-
ра года назад она составляла более 60%, то 
есть банки сдерживают кредитование», — 
отмечает господин Аксаков. С одной сторо-
ны, рассуждает эксперт, это связано со сни-
жением спроса на кредиты из-за высоких 
процентных ставок и сложной макроэко-
номической ситуации, а с другой — бан-
ки перестраховываются, тщательно взве-
шивают риски и очень осторожно выдают 
займы. 

Размер кредитных ставок определяется 
прежде всего ключевой ставкой ЦБ, и пока 
этот показатель высок, стоимость кредитов 
для бизнеса будет оставаться таковой, до-
бавляет эксперт. «Если прибавить к ключе-
вой ставке 4–6%, которые банки заклады-
вают на риски и на собственную маржу, то 
для производства кредит оказывается не-
подъемным. Так как рентабельность в про-
мышленности не бывает выше 8–10%, от-
работать такие проценты практически не-
возможно», — рассказывает исполнитель-
ный вице-президент Российского союза 
промышленников и предпринимателей 
Александр Мурычев. Поэтому промыш-

ленники рассчитывают, что политика ЦБ 
будет направлена на снижение ключевой 
ставки. «ЦБ осторожничает, но промыш-
ленности нужны дешевые кредиты. И ес-
ли ставка продолжит снижаться, то креди-
ты будут доступны для более широкой ка-
тегории заемщиков. Самый адекватный 
процент для поддержки экономики — 4% 
годовых», — полагает господин Мурычев. 
С другой стороны, эксперты напоминают, 
что в Европе и Японии рецессия продолжа-
ется, несмотря на практически беспроцен-
тные кредиты. «Вопрос, что тут первично: 
кредит, стимулирующий экономику, или 
положительная макроэкономика, стиму-
лирующая спрос на кредиты. Мы считаем, 
что если будет дешевый кредит, то эконо-
мика начнет активнее занимать деньги у 
банков и вкладывать их в различные про-
екты, особенно в условиях санкций и им-
портозамещения», — считает Анатолий Ак-
саков. По его мнению, к концу года клю-
чевая ставка будет ниже 10%. Что касается 
среднесрочной перспективы, то если ин-
фляция, согласно планам Центробанка, в 
2018 году снизится до 4%, то уровень кре-
дитных ставок будет около 7–8% и доступ-
ность кредитов для бизнеса заметно повы-
сится, добавляет Александр Мурычев.

Также на цене заимствований сказывает-
ся проблема издержек. Требования ЦБ к кре-
дитным организациям возрастают, и это уве-
личивает расходы банков, поскольку они вы-
нуждены наращивать резервы под жестким 
надзором мегарегулятора. «Мы  недавно про-
вели опрос среди банкиров, и главная про-
блема, которая сегодня их беспокоит, — это 
увеличение резервов, значительное и не всег-
да, по мнению банкиров, обоснованное. Од-
нако мы рассчитываем, что вместе с Центро-
банком проведем работу над нормативны-
ми документами, которые определяют фор-
мирование резервов на возможные потери 
по ссудам, поскольку складывается впечатле-
ние, что идут не точечные отстрелы тех, кто 
плохо работает, а «ковровые бомбежки», из-
за чего увеличивается нагрузка добросовест-
ных игроков», — отмечает господин Аксаков.

Еще одна причина высоких ставок — 
проблемные кредиты. Просроченная за-
долженность в целом по стране выросла 
с 6,2% до 6,8% по предприятиям, с 8,1% до 
8,8% по физлицам, по МСБ просрочка за 
короткий промежуток времени увеличи-
лась с 13,5% до 15,3%. Чтобы снизить риски 
кредитных учреждений, необходимо нала-
дить гарантийные механизмы со 
стороны государства. с13
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